

sein halb vergessenes Bild wiedererkennt, und die Ahndung eines Zusammenhanges, der innern und äußern Welt, dadurch in die Seelen kamen, so verwechselten diese Kinderseelen, das Geschaffene mit dem Schöpfer, das Mittel mit der Ursach, so als wenn man das Sprachrohr für den Menschen halten wollte, der durch dasselbe redet.

Es war mit einemmal das ganze Verhältniß auf den Kopf gestellt, die Schöpfung, deren Haupt und Herr der Mensch in solchem Maasse war, daß die Dinge erst durch ihn einen Namen bekamen, denn sie nannten sich nicht selbst, sondern der, der sie erkannte, diese Natur, die wie ein aufgeschlagenes Buch offen dalag, daß ein lebendiges Auge, die mit dem Finger Gottes geschriebenen Zeichen lese, und was diesem Auge, als göttliche Offenbarung schon vertraut war, nun auch sinnlich erfasse, wie wir, den Gedanken und die Richtung einer schönen Dichtung wohl kennend, uns doch immer wieder an dem Klange der Worte erfreuen, diese also dienende und vermittelnde Natur ward jetzt eine